



COMUNICACIÓN BREVE

UN ACERCAMIENTO A PROBLEMAS SOCIALES DE LAS CIENCIAS MÉDICAS Y LAS TECNOLOGÍAS: APUNTES PARA SU ANÁLISIS

AN APPROACH TO SOCIAL PROBLEMS OF MEDICAL SCIENCES AND TECHNOLOGIES: NOTES FOR ANALYSIS

Autores: Julia García Capote,¹ Norberto Valcárcel Izquierdo,² Carmen Rita Rodríguez Díaz,³ Renier Rodríguez Gómez,⁴ Mayelin Llosa Santana,⁵ Zaimar Susel Correa Zambrano⁶

¹Licenciada en Filosofía. Doctora en Ciencias de la Educación Médica. Profesora Titular. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Cuba. Correo electrónico: julitagc@infomed.sld.cu

²Licenciado en Educación. Especialidad Física y Astronomía. Doctor en Ciencias Pedagógicas. Profesor Titular. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Cuba. Correo electrónico: norbertov@infomed.sld.cu

³Licenciada en Educación. Especialidad Preescolar. Doctor en Ciencias Pedagógicas. Profesor Titular. Facultad de Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Provincia La Habana. Cuba. Correo electrónico: carmenrita@infomed.sld.cu

⁴Licenciado en Educación Primaria. Doctor en Ciencias Pedagógicas. Profesor Titular. Universidad de Matanzas. Cuba. Correo electrónico: renier@mtzrimed.cu

⁵Licenciado en Educación especialidad Educación Musical. Master en Educación especialidad Docencia Universitaria. Profesora asistente. Facultad de Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Provincia La Habana. Cuba. Correo electrónico: mayelloso@infomed.sld.cu

⁶ Licenciada en Nutrición. Profesor Instructor. Facultad de Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Cuba. Correo electrónico: zaimarcz@fatesa.sld.cu

RESUMEN

El siglo XXI está profundamente marcado por el desarrollo científico y tecnológico, ambos definen en gran medida, el poder mundial, elemento que descubre cada día nuevas relaciones de las Ciencias, las Tecnologías y la Sociedad y marca su desarrollo. A continuación se propone una guía para la elaboración de los trabajos referativos conducentes al grado científico o categoría docente superior. En el presente artículo los autores, apoyados en su experiencia, recorren el camino de cómo se puede guiar el análisis y la valoración de estas contradicciones en el contexto de la salud y desde los roles de sus profesionales.

Palabras clave: trabajos referativos, Ciencia, Educación Médica

ABSTRACT

The XXI century is deeply marked for the scientific and technological development, both define in great measure, the world power, element that he discovers every day new relationships of the Sciences, the Technologies and the Society and it marks its development. Nex it is intends a guide for the elaboration the referative paper conducrive to the scientific grade or category educational superior. In this article, the authors supported in their experience, travel the one you can guide the analysis and the valuation of these contradictions in the context of the health on the way to how and from the lists of their professionals.



COMUNICACIÓN BREVE

Key words: *referential paper, Science, medical Education*

EXPOSICIÓN DEL COMENTARIO

La profesión de la Medicina ha logrado el reconocimiento y la alta valoración de la sociedad en que se desarrolla. Este status alcanzado la obliga a que cada vez más, sus profesionales respondan a las exigencias de esa sociedad a la que se deben. A la vez, que enfrenten el desarrollo científico tecnológico, incorporándolo a su quehacer, pero siempre, en beneficio del hombre, sin perder de vista el sentido humanista de la profesión, y fundamentando ese quehacer en altos principios éticos.

En este artículo, se exponen vivencias acumuladas en los tribunales de examen de mínimo candidato en Problemas Sociales de las Ciencias, las tecnologías y la Sociedad (PSCT) para los profesionales optantes del grado científico o de las categorías docentes superiores, en cuanto a la defensa de los trabajos referativos, ensayos científicos o monografías, como parte de su preparación como profesionales de la salud.

En la mayoría de estos trabajos científicos para su presentación como examen de mínimo de problemas sociales de las ciencias y las tecnologías, se reconoce la necesidad del perfeccionamiento, diseño o rediseño curricular de los planes y programas de estudios de las carreras del área de la salud, para el desarrollo integral y humanista de sus egresados, contradicciones que se reconocen entre el modelo ideal de los perfiles de egreso y las exigencias sociales sobre los servicios médicos.

Otros trabajos refieren el desempeño de los profesionales de la salud, con funciones docentes, principales líderes de la construcción de la educación médica desde la práctica con el principio rector de la educación en el trabajo, expresando la lógica que tiene que tener con su formación, en este sentido emana un principio dentro de las ciencias de la educación médica que es el de la formación permanente y continuada, desde un paradigma de cambio, logrando profundizar en su rol dentro de la concepción de la educación médica.

En ocasiones y al hacer referencia al carácter estructural de los trabajos referativos, ensayos o monografías, se ha indicado que deben tener los siguientes componentes: carátula, introducción, desarrollo, conclusiones y referencias bibliográficas, en particular la carátula debe aparecer un título de no más de quince palabras, que refleje la esencia y fenómeno de la investigación o el área seleccionada para este trabajo, mostrando la relación ciencia, tecnología y sociedad.

En la introducción, debe aparecer el problema social que se trata, este puede salir del problema científico de la investigación relacionado con los problemas de salud actuales del país, provincia, municipio y área de salud. Además debe aparecer un objetivo que no es el de la investigación, sino propio de este trabajo referativo, por ejemplo argumentar o valorar los sustentos de las ciencias, desde la relación ciencia, tecnología y sociedad.

En el desarrollo o discusión de resultados, se establece como lógica interna ir de lo general (internacional) a lo particular (nacional y contexto). En este espacio se refieren los antecedentes y justificación del tema, sin perder la mirada sobre la relación ciencia, tecnología y sociedad y su manifestación en la relación: educación-salud.

Se sugiere en este espacio utilizar los fundamentos que están en el proyecto de investigación aprobados, pero utilizando un mayor número de referencias de otros autores, proyectos o programas de salud, de forma que se muestre además la actualización del tema por los años de los documentos sistematizados para que constituya un verdadero estado del arte dentro de las ciencias, para atender los problemas de la sociedad y con el aprovechamiento de las tecnologías y sus aplicaciones, tanto para el área asistencial, como para el académico e investigativo.



COMUNICACIÓN BREVE

En este apartado se privilegia la posición del autor respecto a las citas que se realicen, donde se muestre el carácter crítico sobre el tema, no deben aparecer tres o cuatro citas sin que el autor exprese si coincide, asume o enriquece la postura de la fuente utilizada.

En el desarrollo se debe dejar un espacio a las definiciones que aparecerán correctamente sistematizadas, eso significa colocar dos o tres definiciones de un mismo término, encontrar las regularidades (coincidencias) para llegar a la definición que usted asume o construye. Estas definiciones deben estar en correspondencia con el título y con el objetivo que puso en el apartado de la introducción.

En las conclusiones deben aparecer de forma resumida cómo se cumplió el objetivo asociado a las valoraciones o argumentos que encontró como sustento desde la ciencia, la tecnología y la sociedad. Hay que recordar que un doctorado es un proceso de producción intelectual que cada ejercicio debe crear nuevos referentes de las Ciencias de la Educación Médica, por consiguiente, a lo largo de todo el trabajo deberá visualizarse la consulta y referencia acerca de las fuentes utilizadas alrededor de las siguientes áreas: teoría de la enseñanza o didáctica de la educación médica, teoría del diseño curricular en las diferentes formaciones y especialidades médicas y no médicas, la teoría de la evaluación que va desde lo formativo hasta el impacto de la calidad en la administración de salud, la teoría de la educación vinculada con la formación integral, la formación de valores y el humanismo en los profesionales de la salud, entre otras.

La bibliografía en el trabajo referativo, ensayo científico o monografía, es una parte esencial, que los datos sean confiables está en manos de que se cotejen bien las citas, en su actualidad en cuanto a los años de publicación y en las redes informáticas de las ciencias que se utilicen, en este sentido, al ser un material abundante en citas textuales debe tener cuidado en las normas para asentar o referenciar estos documentos, se sugiere la norma Vancouver o APA, que están estandarizadas en revistas de perfil científico para que de este trabajo con posterioridad pueda salir un artículo o una ponencia a presentar en eventos científicos.

Los trabajos científicos como estos, conducentes a un grado científico o categoría docente superior, son propensos a la identificación de relaciones, regularidades o análisis tendenciales. Cada uno aborda al menos una contradicción propia de la relación de las Ciencias, las Tecnologías y la Sociedad.

La Ciencia de la Educación Médica se acoge en sus cualidades al modelo de las cinco "P", refiriéndose a que es participativa, preventiva, predictiva, personalizada y precisa, un último epístemico hacia su consolidación en la práctica como ciencia en construcción.

CONCLUSIONES

Las reflexiones epistemológicas realizadas alrededor de las Ciencias de la Educación Médica, encaminan los trabajos referativos hacia las relaciones, tendencias y regularidades que emanan de la práctica enriquecida como contradicciones que revelan el proceso de construcción de las teorías y ramas de las ciencias, como reflejo ideal de las relaciones esenciales de su realidad y, consecuentemente, estar sujeta al desarrollo. Las disertaciones y debates científicos alrededor de las contradicciones que emanan de la práctica, son necesarias para elaborar los trabajos referativos conducentes al grado científico o categoría docente superior.

BIBLIOGRAFÍA

- 1.- Valcárcel Izquierdo N. Epistemología e Investigación. Editorial. Consejo de Ayuda para las Ciencias (CAPA). Madrid, España. 2006: p 24.
- 2.- García Capote J. Rediseño curricular de la disciplina Filosofía y Ciencia de la Salud para el desarrollo integral y humanista de los egresados de Ciencias Médicas. Tesis doctoral en Ciencias de la Educación Médica. La Habana. 2015.
- 3.- Morales C y otros. Epistemología de la Educación Médica. Editorial UCACUE, Cuenca, Ecuador. 2015: p 22.



COMUNICACIÓN BREVE

Carta de declaración del autor o de los autores

La Habana, 10 de abril de 2019

Dirigido a: Editora Ejecutiva de la RCTS

A continuación le anexamos los datos relacionados con la declaración del autor o los autores del trabajo titulado: "UN ACERCAMIENTO A PROBLEMAS SOCIALES DE LAS CIENCIAS MÉDICAS Y LAS TECNOLOGÍAS: APUNTES PARA SU ANÁLISIS"

Enviado a la sección de la revista: "Comunicación breve"

El trabajo no ha sido enviado simultáneamente a otra revista: Si___ No_x__	El trabajo es original e inédito: Si_x__ No___
Los autores ceden los derechos de publicación a la Revista Cubana de Tecnología de la Salud: Si_x__ No___	Existe conflicto de interés entre los autores: Si___ No_x__
Novedad científica, aporte a la ciencia o importancia de esta publicación: se propone una guía para la elaboración de los trabajos referativos conducentes al grado científico o categoría docente superior. En el presente artículo los autores, apoyados en su experiencia, recorren el camino de cómo se puede guiar el análisis y la valoración de estas contradicciones en el contexto de la salud y desde los roles de sus profesionales.	
¿Cómo, desde su ciencia, contribuye al enriquecimiento de las bases epistémicas de Tecnología de la Salud ? Se propone una guía para la elaboración de los trabajos referativos conducentes al grado científico o categoría docente superior. Aquí se incluyen los profesionales de Tecnología de la Salud, que a pesar de su juventud dentro de la Educación Médica, ya cuenta con sus primeros graduados como Doctores en Ciencias.	
Esta investigación es una salida de proyecto de investigación: Si___ No_x__	
Contribución como autoría	Nombre de los Autores
Contribuciones sustanciales para la concepción o el diseño del trabajo.	Todos los autores
Adquisición, análisis o interpretación de datos.	
Creación de nuevo software utilizado en el trabajo.	
Ha redactado el trabajo o ha realizado una revisión sustancial.	Todos los autores
Aprobó el envío de la versión presentada (y cualquier versión sustancialmente modificada que implica la contribución del autor para el estudio).	Todos los autores
Traducción	Todos los autores
Otras contribuciones (Cuál)	
Todos los autores están de acuerdo con ser personalmente responsables de las propias contribuciones y las de los autores y garantizan que las cuestiones relacionadas con la precisión o integridad de cualquier parte	



COMUNICACIÓN BREVE

del trabajo, incluso en las cuales el autor no estuvo personalmente involucrado, fueron adecuadamente investigadas, resueltas y la resolución fue documentada en la literatura: Si No

Todos los autores están de acuerdo con la versión final de la publicación: Si No

Todos los autores garantizan el cumplimiento de los aspectos éticos de la investigación y de publicación científica, así como de la bioética: Si No

Fecha de recibido: 18 de marzo de 2019

Fecha de aprobado: 19 de marzo de 2019



Este obra está bajo una [licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).